

## 日本史 B 問題

はじめに、これを読みなさい。

1. この問題用紙は 18 ページある。ただし、ページ番号のない白紙はページ数に含まない。
2. 解答用紙に印刷されている受験番号が正しいかどうか、受験票と照合して確認すること。
3. 監督者の指示にしたがい、解答用紙の氏名欄に氏名を記入すること。
4. 解答は、すべて解答用紙の所定欄にマークするか、または記入すること。所定欄以外のところには何も記入しないこと。
5. 問題に指定された数より多くマークしないこと。
6. 解答は、必ず鉛筆またはシャープペンシル(いずれも HB・黒)で記入すること。
7. 訂正する場合は、消しゴムできれいに消し、消しくずを残さないこと。
8. 解答用紙は、絶対に汚したり折り曲げたりしないこと。
9. 解答用紙はすべて回収する。持ち帰らず、必ず提出すること。ただし、この問題用紙は、必ず持ち帰ること。
10. 試験時間は 60 分である。
11. マーク記入例

良い例	悪い例
	





〔 I 〕 丸山真男は、ヨーロッパとの比較から「日本における思想的座標軸の欠如」を論じた。この「思想的座標軸の欠如」の1つには宗教の問題が当てはまる。キリスト教のような普遍性をもった一神教が存在しない日本には、仏教などの外来の宗教が多様に存在していた。ここでは、日本の古代から近代にいたる宗教の歴史を振り返りつつ、当時の政治権力との関係も考えてみた。

以下のAからCの文章を読み、各設問に解答しなさい。なお、設問で使用した史料は、読みやすいように改めてある。

A 5世紀以降、日本の為政者は中国との外交関係を重視し、文物の輸入を図った。『上宮聖徳法王帝説』や『元興寺伽藍縁起并流記資財帳』には、(ア)の「御世」に仏教が百済から伝来したとの記載がある。その後、この史料にある「上宮」は法隆寺を建立した。なお、現在の法隆寺は再建されたものであり、(イ)伽藍と呼ばれる建物が創建当時のものとされている。

7世紀、大化の改新を<sup>(ウ)</sup>経過し、壬申の乱の後、即位した天皇は、権威を高めると同時に、豪族の政治結集を強めるために宗教を利用し、天皇家との関係が深い(エ)の祭祀を重視し、大官大寺も造営した。

8世紀に入ると、聖武天皇は遣唐使に参加した藤原宇合や、<sup>(オ)</sup>帰国した留学生・学問僧たちの経験をもとに、唐の複都制を模倣し、山背国の(カ)などを造営しつつ、僧尼が寺の院に所在せず<sup>(キ)</sup>に別に道場を立てたり、民衆に布教することなどを禁じる法令を出し、国家仏教の方針を明確にした。この時期、<sup>(ク)</sup>巨大寺院と仏像の建造が行われた。しかし、仏教保護は、僧侶の政治介入を招き混乱をもたらした。桓武天皇<sup>(ケ)</sup>は南都六宗派との関係を修正すべく平安京遷都を実行し、国家仏教の方針は、中国から新たに輸入された密教<sup>(コ)</sup>が担うこととなった。

問1 空欄(ア)に入る天皇名としてもっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 推古天皇      ② 孝徳天皇      ③ 欽明天皇      ④ 齊明天皇

問 2 空欄( イ )に入る**歴史的な名辞**を、記述解答欄に**漢字**で記入しなさい。

問 3 下線部(ウ)の説明として、**もっとも正しいもの**を、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① この内乱は、庚寅年籍を作成した天皇の死後発生した。
- ② 東国の豪族を動員した皇子が乱に勝利し、中央集権化を進めた。
- ③ この乱の結果、天皇は権力の再編を図り、藤原京遷都を実行した。
- ④ この乱の死者を弔うため、四天王寺に半跏思惟像が作られた。

問 4 空欄( エ )に入る**歴史的な名辞**として、**もっとも正しいもの**を、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 出雲大社      ② 大神神社      ③ 住吉大社      ④ 伊勢神宮

問 5 下線部(オ)に関連する人物として**もっとも正しいもの**を、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 阿倍仲麻呂      ② 吉備真備      ③ 橘諸兄      ④ 小野篁

問 6 空欄( カ )に入る**歴史的な名辞**として、**もっとも正しいもの**を、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 恭仁京      ② 紫香樂宮      ③ 長岡京      ④ 難波宮

問 7 下線部(キ)に関連し処罰された僧侶の説明として、**誤っているもの**を、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 義淵の下で、法相宗を学びのち各地を巡遊した。
- ② 布教とともに、道普請や橋の整備などの土木事業を推進した。
- ③ 布教とともに、布施屋とよばれる施設をつくり、窮民救済を行った。
- ④ 政府の鎮護国家の方針に寄与し、太政大臣禅師に任命された。

問 8 下線部(ク)に関連して、以下の詔が発令された年号として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

菩薩の大願を発して虚舍那仏の金銅像一軀を造り奉る(中略)、夫れ天下の富を有つ者は朕なり、天下の勢を有つ者も朕なり、この富勢を以て此の尊像を造る

- ① 天平                      ② 養老                      ③ 天慶                      ④ 和銅

問 9 下線部(ケ)の説明として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 天武天皇の孫である光仁天皇の子供として誕生した。  
② 藤原種継が暗殺されると、この事件に関与したとして弟の早良親王を排斥した。  
③ 蝦夷地への武力侵攻を行い、志波城を築き陸奥の鎮守府をここに移動した。  
④ 徳政争論の結果、菅野真道の説を取り入れ「軍事と造作」を中止した。

問10 下線部(コ)に関連する美術作品として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 興福寺阿修羅像                      ② 観心寺如意輪観音像  
③ 高野山聖衆来迎図                      ④ 過去現在絵因果経

B 9世紀後半、自然災害が日本列島を襲った。(ア)6年、富士山が噴火、(ア)11年、陸奥国で大地震が起こり津波は多賀城まで達し、疫病・飢饉も発生した。このような社会不安の中で摂関政治が始まった。(ア)8年、藤原良房は応天門の変によって伴・紀両氏を没落させ、藤原基経は強引な手法によって権力を掌握した。<sup>(イ)</sup>

<sup>(ウ)</sup>10世紀から11世紀、天台宗・真言宗の勢力は絶大であり、その影響下で神仏習合が進んだ。一方、永承七年に末法の世に入るといふ末法思想も広がり、<sup>(エ)</sup>

浄土教が盛んになった。

(オ)

12世紀、全国的内乱となった治承・寿永の乱によって、社会が不安定になる中、(カ)が来世利益の教えを説き、九条兼実らの帰依を得た。この頃、為政者や知識人たちは、日本が辺土・小国であるだけでなく夷狄の国でもあり、仏教の受容にも遅れていると認識していたが、元寇後このような宗教的劣等感は変質し、神国思想が強められ、神本仏迹説が登場した。

南北朝の内乱が終結し、政治も安定すると、室町幕府は武家社会に広まっていた臨済宗を保護し、五山・十刹の制を完成させ、中国に留学した臨済宗の僧侶たちは芸術の分野で活躍した。

15世紀、民間における仏教布教では、浄土真宗から(サ)が出て、近江(コ)・摂津・三河などで活発な布教活動を展開したが、延暦寺の攻撃をうけたため、畿内を離れ越前を拠点にして、北陸に信徒を拡大した。

問1 空欄(ア)に入る年号として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 延暦                      ② 承和                      ③ 貞観                      ④ 天曆

問2 下線部(イ)の人物に関連して、以下の詔を発令した天皇として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

摂政・太政大臣に万機を関白せしむるの詔を賜ふ(中略)、其れ万機の巨細、百官己れに総べ、皆太政大臣に関白し、然るのち奏下すること一に旧事の如くせよ

- ① 清和天皇                      ② 嵯峨天皇                      ③ 陽成天皇                      ④ 宇多天皇

問 3 下線部(ウ)の時期に関連する内容として、**もっとも正しいものを次の①～**

④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 平安京の治安対策のため、検非違使が設置された。
- ② 大宰府管内に、はじめて公営田が設けられた。
- ③ 空海が『性霊集』を編纂し、漢詩集の水準を引き上げた。
- ④ 紀貫之らが、最初の勅撰和歌集である『古今和歌集』を編纂した。

問 4 下線部(エ)を西暦で表記した場合、**もっとも正しいものを次の①～④のう**

ちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 1007年            ② 1017年            ③ 1052年            ④ 1069年

問 5 下線部(オ)に関連して、以下の史料の空欄に入る人物名として、**もっとも**

**正しいものを次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしな**  
さい。

沙門(            )は、父母を言わず、亡命して世にあり(中略)、口に常に弥  
陀仏を唱う、故に世に阿弥陀聖と名づく、或いは市中に住して仏事をな  
し、また市聖と名づく

- ① 源 信            ② 重 信            ③ 空 也            ④ 祐 天

問 6 空欄(カ)の人物が唱えた教えとして、もっとも正しいものを、次の

①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 善人なおもちて往生をとぐ、いはんや悪人をや、しかるを、世のひとりつねにいはく、悪人なお往生す、いかにいはんや善人をやと、この条、一旦そのいわれあるににたれども、本願他力の意趣にそむけり
- ② 若しまず、国土を安んじて、現当を祈らんと欲せば、速かに情慮をめぐらし、いそいで対治を加へよ、ゆえんはいかん、薬師経の七難の内、五難たちまちに起こり二難猶のこせり
- ③ もろこし・我が朝に、もろもろの智者達の沙汰し申さるる観念の念にも非ず、又学問をして念の心を悟りて申念仏にも非ず、ただ往生・極楽のためには、南無阿弥陀仏と申て、疑なく往生するぞと思とりて、申外には別の仔細候はず
- ④ 只管打坐なり、あるいは閣上、あるいは楼下にして、常坐をいとなむ、人に交り物語をせず、聾者のごとく、啞者のごとくにして、常に独坐を好むなり

問 7 下線部(キ)に関連する事項として、もっとも正しいものを、次の①～④の

うちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 運慶・快慶らが東大寺南大門金剛力士像を製作した。
- ② 朝廷の内部対立から、龜山天皇の系統である持明院統が台頭した。
- ③ 鴨長明が『方丈記』を著し、京都周辺での出来事などに言及した。
- ④ 内管領の平頼綱が安達泰盛を滅ぼした。

問 8 下線部(ク)をこの時期に唱えた人物として、もっとも正しいものを、次の

①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 吉田兼俱      ② 吉川惟足      ③ 度会家行      ④ 本田親徳

問 9 下線部(ケ)に関連して、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 如拙が描いた「瓢鮎図」は京都五山の妙心寺に伝えられている。
- ② 虎関師錬は足利義満の命を受け、仏教通史として『元亨釈書』をあらわした。
- ③ 夢窓疎石は足利義政の命を受け、天龍寺の庭園を設計した。
- ④ 雪舟は「秋冬山水図」など、仏教的テーマにとらわれない風景画を描いた。

問10 下線部(コ)の時期に発生した出来事として、もっとも正しいものを、次の

- ①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。
- ① 天文法華の乱が発生した。
- ② 正長の土一揆が発生した。
- ③ 寧波の乱が起こった。
- ④ 二条良基が『応安新式』を制定した。

問11 空欄( サ )に入る人名を、記述解答欄に正しい漢字2文字で記入しなさい。

C 15世紀から16世紀、地域社会において、村を受け皿として浄土真宗・禅宗・日蓮宗などの勢力が拡大していった。そして、織田信長の統一過程において、最大の敵となったのは、武田・上杉といった戦国大名ではなく、( ア )の本願寺に本拠を置き、信長の支配に抵抗した浄土真宗(一向宗)であった。信長は本願寺との戦闘の終結には( イ )の勅命までも利用していた。また彼は、南蛮貿易の利益に注目しキリスト教を保護した。しかし一方、統一過程において、一神教であるキリスト教との軋轢が発生することは予想されることであつた。信長の後継者となった豊臣秀吉は、九州地域の大名に停戦を命じる( エ )令を出し、バテレン追放令も発令、放任していたキリスト教を弾圧しはじめた。



問 4 空欄(エ)に入る歴史的な名辞を、記述解答欄に正しい漢字 3 文字で記入しなさい。

問 5 下線部(オ)の説明として、もっとも正しいものを次の①～④のうちから 1 つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 南蛮人が寄港していた長崎で発令されたが、貿易は奨励された。
- ② イエズス会の教会が、キリシタン大名から領地の寄進を受けていた。
- ③ 大名のキリスト教信仰が禁止されたため、高山右近は国外退去とされた。
- ④ この後、土佐に漂着したポルトガル船に乗っていた宣教師は処刑された。

問 6 下線部(カ)の発令された時の年号として、もっとも正しいものを次の①～④のうちから 1 つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 元 禄            ② 寛 永            ③ 慶 長            ④ 寛 文

問 7 下線部(キ)に関連する内容として、もっとも正しいものを次の①～④のうちから 1 つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 石田梅岩が心学をおこし、町人の存在意義を生活倫理とともに説いた。
- ② ロシア人来航を契機に、田沼意次は蝦夷地の開発を企図した。
- ③ 二宮尊徳は報徳仕法を唱え、小田原藩領内で農村復興に効果を上げた。
- ④ 幕府の弾圧を危惧した歌川国芳は美人画をやめ「一掃百態」を描いた。

問 8 下線部(ク)を創始した人物名として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから 1 つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 黒住宗忠            ② 中山みき            ③ 川手文治郎            ④ 出口なお

問 9 下線部(ケ)の説明として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから  
1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 講談師が教導職に就任し、民衆教化の一翼をになった。
- ② 川上音二郎は日露戦争に従軍し、事実にもとづく演説を心懸けた。
- ③ 明六社を結成した森有礼はスマイルズの『セルフ・ヘルプ』を翻訳した。
- ④ トーキー映画が輸入され、モダンボーイ・モダンガールが流行した。

〔Ⅱ〕 次の文章を読み、下記の設問に解答しなさい。

明治大学情報コミュニケーション学部は、社会科学・人文科学を中心とした学際的な研究・教育に力を入れている。学際的な研究・教育では、学問領域・分野間の連関を把握することが求められる。歴史をひもとけば、このような試みの祖は、文明開化が生じ、啓蒙主義や西洋思想導入の動きが始まった明治時代に見出すことができる。<sup>(ア)</sup>1876年に森有礼の発議によって結成された啓蒙的思想団体のメンバーであった西周は、『百学連環』を著し、西欧の様々な学問領域・分野を日本に導入するとともに、それらの相互の連関を体系化しようと試みた。ここからは、明治時代から大正時代にかけての政治、思想、文化を振り返ってみたい。

(ウ)の私塾で蘭学を学んだ福沢諭吉は、後に英語も習得し、国家の自由・独立と個人の自由・独立をともに達成すべき課題として提起した『学問のすゝめ』や『文明論之概略』を著した。フランスに留学した中江兆民は、ルソーの『社会契約論』の一部を漢訳した(エ)を刊行し、人民主権説を紹介した。これら福沢や中江らによる天賦人権思想は、自由民権運動の理論的支柱となっていくた。<sup>(オ)</sup>

明治天皇が死去し、年号が大正に変わった年は、中江と同時期にフランスに留学していた(カ)が、第二次内閣の内閣総理大臣となった翌年である。続けて、内大臣兼侍従長であった桂太郎が、第三次内閣を組閣するが、福沢門下から巣立った政治家である犬養毅や尾崎行雄らによる第一次護憲運動によって、2ヶ月も維持できずに退陣し、大正政変と呼ばれることとなった。<sup>(キ)</sup>

大正政変は、大正デモクラシーにも影響を与えた。1916年には吉野作造が民本主義を提唱した論考を発表し、政治の民主化を求める国民の声が強まっていった。1925年に満25歳以上の男性が衆議院議員の選挙権をもつ普通選挙法が成立すると、1919年の選挙法改正時に比べて、有権者の数は、約(ケ)倍に増えた。また大正デモクラシーの風潮のもと、欧米諸国から様々な思想が紹介され、マルクス主義が知識人に大きな影響を与えるようになったほか、多様な学問や芸術が発達するようになった。<sup>(ク)</sup>

問 1 下線部(ア)に関する組み合わせとして、誤っているものを、次の①～④から1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 仮名垣魯文－安愚楽鍋
- ② 田口卯吉－日本開化小史
- ③ 中村正直－西洋事情
- ④ 本木昌造－鉛製活字

問 2

大学より訂正があり、問題を削除します。

問 3 空欄(ウ)に入る人物名として、もっとも正しいものを、次の①～④から1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 緒方洪庵
- ② シーボルト
- ③ 広瀬淡窓
- ④ 吉田松陰

問 4 空欄(エ)に入る書名として、もっとも適切な語句を、漢字4文字で記述解答欄に記述しなさい。

問 5 下線部(オ)の出来事を古い順に並べたものとして、もっとも正しいものを、次の①～④から1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 元老院の設置→国会期成同盟の結成→讒謗律・新聞紙条例の制定→地方三新法の制定
- ② 元老院の設置→地方三新法の制定→立志社の設立→讒謗律・新聞紙条例の制定
- ③ 立志社の設立→元老院の設置→地方三新法の制定→国会期成同盟の結成
- ④ 立志社の設立→国会期成同盟の結成→元老院の設置→地方三新法の制定

問 6 空欄(カ)の人物が内閣総理大臣であった第一次内閣下に起きた出来事として、誤っているものを、次の①～④から1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 伊藤博文の暗殺
- ② 鉄道国有法の制定
- ③ 日本社会党の結成
- ④ ハーグ密使事件

問 7 下線部(キ)に関して、第一次護憲運動時に所属していた政党名の組み合わせとして、もっとも正しいものを、次の①～④から1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 犬養毅－立憲国民党
- ② 犬養毅－立憲政友会
- ③ 尾崎行雄－立憲民政党
- ④ 尾崎行雄－立憲同志会

問 8 下線部(ク)の論考が掲載された雑誌名として、もっとも正しいものを、次の①～④から1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 改造                      ② 国民之友                      ③ 世界                      ④ 中央公論

問 9 空欄(ケ)に入る数字として、もっとも正しいものを、次の①～④から1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 2                              ② 4                              ③ 6                              ④ 8

問10 下線部(コ)に関して、もっとも正しいものを、次の①～④から1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 西田幾多郎が、『禅の研究』を著して、独自の哲学体系を構築した。
- ② 土方与志らが創設した自由劇場が、新劇運動の中心となった。
- ③ 本多光太郎が、後援者である住友吉左衛門の頭文字をとったK S 磁石鋼を発明した。
- ④ 軍医でもあった森鷗外が、ロマン主義文学の『明暗』を発表した。

〔Ⅲ〕 次の資料A，資料Bを読み，各設問に解答しなさい。なお，各資料は読みやすいように一部表記を改めてある。

<資料A> 第65回国会衆議院会議録第4号(1971年1月26日)

公害対策については，世論の高まりを背景によりやく積極姿勢がとられ始め，さきの臨時国会を中心に，確かに総理御自慢の法体制は整いかけてまいりました。<sup>(ア)</sup>しかし，法律ができたということと，公害の対策が整うということとは，明らかに別の問題でございます。(ウ)の設置も確かに政治決定されました。しかし，これが機能を発揮し得るかどうかは，まだ完全に残された問題であります。無過失賠償責任問題については別に追及することといたしますが，公害対策の実情は，昨日の総理の答弁にもかかわりませず，来年度予算案の内容を見ましても，いかにも薄く，広くばらまかれておるだけでありまして，ニクソン教書の<sup>(イ)</sup>四倍増のような力強さはちっとも感じられませんし，(ウ)をめぐっての官僚権限のなわ張り争いは，これまたニクソンの，抜本的改革のメスを官僚機構にふるわなければならぬ必要性だけを痛感させられるばかりであります。

問1 下線部(ア)にある臨時国会は公害国会とも言われ，公害に関する多数の法律が制定された。この臨時国会で新規に制定されたものではないのはどれか。次の①～④から1つ選び，マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 公害犯罪処罰法
- ② 海洋汚染防止法
- ③ 公害対策基本法
- ④ 廃棄物処理法

問2 下線部(イ)の総理とは誰か。もっとも正しいものを，次の①～④から1つ選び，マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 田中角栄
- ② 佐藤栄作
- ③ 吉田茂
- ④ 池田勇人

問 3 空欄(ウ)に入る官公庁の名前を漢字 3 文字で記述解答欄に記入しなさい。

問 4 下線部(エ)の人物がアメリカ大統領在任中に行ったこととして、誤っているものを、次の①～④から 1 つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 周恩来、毛沢東と会談を行い、アメリカと中国の国交を正常化した。
- ② ドルを防衛するため、金とドルの交換を停止した。
- ③ 日本や西ドイツに大幅な為替レートの切り上げを要求した。
- ④ ベトナム和平協定を成立させ、米軍をベトナムから撤退させた。

<資料 B> シリーズ・公害：過去・現在… 四大公害病特集 今問う、四つの「原点」(その 1)(毎日新聞大阪朝刊, 2007 年 5 月 5 日)

国による公式確認<sup>(ア)</sup>の半年後には、熊本大研究班が「疾病は魚介類摂取による中毒症」とにらみ、その後 59 年 7 月に「有機(イ)中毒説」を発表した。(ウ)は翌月、「(製造過程で硫酸(イ)しか使っておらず)熊本大の説は実証性のない推論だ」と反論したが、ひそかに付属病院内で猫に自社排水を与え、同年 10 月、水俣病発症を確認した。だが、長く公表しなかった。

一方、(エ)は 57 年、熊本県から「食品衛生法に基づいて、水俣湾の魚介類を販売禁止にできるか」と問い合わせを受けた際、「湾内の魚介類すべてが有毒化しているという根拠が認められない」と否定した。ただ、同省は 59 年、(オ)に工場排水への措置を要望した。これに対し、(オ)は「原因の確定」の必要性を主張し、(ウ)に浄化装置の整備などを指示するにとどめた。

熊本大研究班が原因を特定したのは 62 年。(ウ)工場廃水設備内から有機(イ)を検出したのが決め手となった。国は 68 年 9 月、「水俣病は(ウ)水俣工場で生成されたメチル(イ)化合物が原因」と断定し、公害病と認定した。工場がアセトアルデヒドの生産を停止したのは、その 4 カ月前だった。

水俣では、69 年に患者や家族 112 人が(ウ)を相手取り慰謝料請求を提訴した。73 年、熊本地裁は(ウ)の責任を認め、死者に 1800 万円、生存者に 1600

万～1800万円(総額約9億3730万円)の賠償金支払いを命じる判決を出し、確定した。

以降、88年までの間に、熊本地裁での第2次、第3次訴訟や、大阪、東京、京都、福岡の各地裁でも次々と国賠訴訟が提起された。90年9月、東京地裁は早期解決のために和解を勧告。その後、各地で相次いで和解勧告が出た。

しかし、解決の見通しが見えない状況が続いた。77年、認定に複数の症状を求める現行認定基準になってからは、有機(イ)汚染による健康被害を訴えても棄却される被害者が続出した。高齢化する被害者たちの「生きているうちに救済を」との声が高まり、自社さ連立政権の95年<sup>(カ)</sup>、解決策が示された。翌96年、被害者5団体と(ウ)との間で、裁判終結の代わりに一時金260万円支給などの解決策が締結された。政治解決と言われ、1万人余の被害者が応じた。

ところが、唯一政治解決に応じなかった関西訴訟は04年、最高裁で国と熊本県の行政責任を断罪する判決を勝ち取った。四大公害訴訟<sup>(キ)</sup>で最高裁が行政の責任を断罪したのは初めてだった。さらに、判決は現行の認定基準を事実上否定したため、司法と行政の「二重基準」問題が発生し、救済問題が再燃。自民、公明両党の「与党水俣病問題に関するプロジェクトチーム」は、事態の收拾を図るため「第二の政治解決」を目指して、今年6月中にも救済案を出す方針だ。だが、一部の被害者はあくまでも闘う意向で、「全面解決」となる可能性は低い。「第二の関西訴訟組」が生まれ、同じことが繰り返される恐れがある。

問5 下線部(ア)について、このことと同年に発生した日本の政治・経済に関わる出来事として、もっとも正しいものを、次の①～④から1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 朝鮮戦争による特需で、高度経済成長がはじまった。
- ② 神武景気と呼ばれる好景気を迎えており、経済白書には「もはや戦後ではない」という文言が記された。
- ③ 日本がIMFに加盟し、国連に参画した。
- ④ 岸信介首相が日ソ共同宣言に調印した。







